



# Hechos destacados de la semana 10 al 16 de febrero

10 de febrero



*Un 10.5 % de salvadoreños no se han vacunado contra el covid-19*

Un estudio denominado “Valoraciones sobre las medidas de contención del covid-19 y el proceso de vacunación”, realizado por el Centro de Estudios de Opinión Pública de la Fundación Dr. Guillermo Manuel Ungo (Fundaungo) reveló que hasta diciembre del 2021, un 10.5 % de la población salvadoreña no se había vacunado contra el covid-19, y una de las principales causas es porque se considera “innecesaria”. “Si el 89.5 % ya está vacunado, nos quedó un 10.5 % sin vacunar, de estos que no están vacunados quienes menos cobertura tienen son los del área rural y los jóvenes de 18 a 29 años, lo que da luces en dónde se debe ir cubriendo esos déficit de vacunación y hacer más esfuerzos en el área rural y hacia jóvenes”, explicó el director del Centro de Estudios de Opinión Pública de Fundaungo, Manuel Delgado. [1]

*Los hechos de la semana han sido tomados de: teleprensa.sv laprensagrafica.com, elsalvador.com, diario.elmundo.sv y ysuca.org.*





## *PDDH propuso ley de justicia transicional a Asamblea Legislativa*

La Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos (PDDH) presentó a la Comisión de Justicia de la Asamblea una propuesta de Ley de Justicia Transicional, con la idea que esta pudiera recibir iniciativa de ley por parte de los legisladores. La iniciativa fue explicada por el procurador Apolonio Tobar, quien detalló el contenido de la misma. Tobar destacó que la propuesta de ley contempla la creación del “Sistema Integral de Justicia de Transición”. Para ejecutar este sistema, la PDDH propone crear un Consejo Nacional de Justicia de Transición que sea el que comande los temas relacionados a las obligaciones estatales en materia de verdad y a reparación integral. [2]



## *Víctimas de guerra exigen a Asamblea participar en Ley de Justicia Transicional*

Víctimas de delitos de guerra solicitaron a los diputados que escuchen sus propuestas para elaborar una Ley de Justicia Transicional, que ha estado en discusión desde septiembre de 2021. Durante una conferencia de prensa frente al portón sur de la Asamblea, sobrevivientes y organizaciones exigieron a la Comisión de Justicia y Derechos Humanos de la Asamblea Legislativa que la nueva propuesta de ley aplique medidas de reparación, acceso a la justicia, respeto a la dignidad de las personas y verdad sobre los acontecimientos. Una de las víctimas, Rafael Segura, dijo que una de sus principales peticiones es que las madres de las víctimas puedan saber qué pasó con sus familiares, reciban tratamiento físico y psicológico profesional y que el Gobierno no reviva la situación traumática como víctimas. Además, las víctimas exigieron que la ley debe garantizar el acceso a las instancias judiciales para denunciar violaciones a los derechos humanos y crímenes de lesa humanidad cometidos durante la guerra civil. [3]



## *Organizaciones ambientalistas piden frenar mina guatemalteca por riesgos para el Lempa*

Organizaciones ambientalistas y la Procuraduría para la Defensa de los Derechos Humanos (PDDH) instaron a la Vicepresidencia de la República y a la Cancillería a establecer canales de diálogo con el Estado guatemalteco para detener el proyecto de la mina Cerro Blanco, cuyas operaciones amenazan al río Lempa, en El Salvador. Las organizaciones advirtieron que la empresa Elevar Resources, subsidiaria de la canadiense Bluestone Resources, presentó a la autoridades guatemaltecas, en diciembre pasado, una actualización del estudio de impacto ambiental de Cerro Blanco. En la actualización del estudio, la compañía solicita transformar el proyecto a una mina a cielo abierto - ya no subterránea -, "una forma de minería mucho más agresiva para el medio ambiente y peligrosa para la salud humana", aseguró Nery Rivera, de la Asociación de Mujeres de El Salvador (AMAES). [4]



## *Comienza exhumación de víctimas de caso El Mozote*

La nueva jueza de Instrucción del caso El Mozote, Mirtala Portillo, ordenó las exhumaciones de 16 cuerpos que estarían enterrados en los cantones Cerro Pando y La Joya, a petición de la Comisión Nacional de Búsqueda de Niñas y Niños Desaparecidos durante el Conflicto Armado, y como un esfuerzo para resolver los delitos cometidos durante la guerra civil. Las excavaciones están a cargo de la antropóloga argentina Silvana Turner. "La investigación indica que en este sitio es posible encontrar restos de humanos", aseguró la especialista, en relación a 11 cuerpos que estarían en Cerro Pando. David Morales, de Cristosal, es parte procesal en el caso de la masacre de El Mozote y lugares aledaños y aseguró que los descubrimientos que se realicen son resultado de la Comisión Nacional, que identificó las masacres de ambos lugares. Morales aseguró que la mayoría de víctimas eran niños menores de 12 años. [5]



## *Senadores de EE.UU. piden investigar riesgo de lavado de dinero tras adopción de bitcoin en El Salvador*

Tres senadores estadounidenses, dos republicanos y un demócrata, presentaron una iniciativa de ley que busca requerir al gobierno del país norteamericano una serie de informes sobre el riesgo de la adopción de Bitcoin en El Salvador. Específicamente, los senadores Jim Risch y Bob Menéndez, del comité de Relaciones Exteriores del Senado, y el senador Bill Cassidy buscan conocer cómo la adopción de un criptoactivo como moneda de curso legal presenta riesgos tales como el lavado de dinero, el empoderamiento de grupos criminales, como carteles de la droga, y el debilitamiento de la capacidad del sistema financiero internacional de regular transacciones y establecer sanciones. “La adopción de Bitcoin como moneda de curso legal en El Salvador provoca preocupaciones significativas sobre la estabilidad económica y la integridad financiera de un socio comercial vulnerable en Centroamérica”, dijo Risch, senador republicano y el líder de su partido en el comité de Relaciones Exteriores. [6]



## *Presidente de Arena confirma que 20 alcaldes han renunciado a su partido*

El presidente de Arena, Erick Salguero, confirmó que, hasta la fecha, han renunciado 20 alcaldes al partido. En 2021, Arena obtuvo 35 alcaldías. El dirigente reiteró que los alcaldes que renunciaron no dieron una postura clara sobre las razones que los llevaron a tomar la decisión. Por ello, Salguero justificó que ha habido “amenazas, ofrecimiento de proyectos y algunos ofrecimientos de plazas”. “Advertimos a nuestros correligionarios que no crean los que les están diciendo, les están ofreciendo inclusive la reelección y ya no solamente somos nosotros, estamos viendo a todos los partidos políticos, estamos viendo que están tomando a Gana, a FMLN y a otros partidos políticos para que se pasen a partidos que están saliendo”, dijo Salguero. [7]

- [1] 10 de febrero: <https://diario.elmundo.sv/nacionales/un-105-de-salvadoreños-no-se-han-vacunado-contra-el-covid-19>
- [2] 14 de febrero: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/PDDH-propuso-ley-de-justicia-transicional-a-Asamblea-Legislativa-20220214-0078.html>
- [3] 14 de febrero: <https://diario.elmundo.sv/politica/victimas-de-guerra-exigen-a-asamblea-participar-en-ley-de-justicia-transicional>
- [4] 15 de febrero: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/PDDH-pide-frenar-mina-guatemalteca-por riesgos para el Lempa-20220215-0079.html>
- [5] 15 de febrero: <https://www.laprensagrafica.com/elsalvador/Comienza-exhumacion-de-victimas-en-Morazan-20220214-0099.html>
- [6] 16 de febrero: <https://www.elsalvador.com/noticias/nacional/senadores-eeuu-piden-investigar riesgo-bitcoin-lavado-dinero/927843/2022/>
- [7] 16 de febrero: <https://teleprensa.sv/index.php/2022/02/16/presidente-de-arena-confirma-que-20-alcaldes-han-renunciado-a-su-partido/>